

Las organizaciones del sector cafetero colombiano

Francisco Rodríguez Vargas

Este artículo presenta un análisis sobre el conjunto de organizaciones del sector cafetero colombiano, cuyo eje de reflexión es el concepto de organización, alrededor de la cual hacemos girar variables económicas, políticas, sociales y culturales. La corporación nuclear del sistema es la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia y su mecanismo esencial es el Fondo Nacional del Café.

El contexto de la exposición es el concepto de neocorporativismo, es decir la influencia de intereses privados en las decisiones públicas. Se establecen las relaciones de poder que comanda FEDECAFE como grupo de interés que se desdobra plenamente como grupo de presión que llega a establecer un cuasifusión con el gobierno y una influencia notable en los centros de decisiones públicas regionales y locales.

Se diseñan, a la luz de la teoría de las organizaciones complejas, varias coaliciones internas y externas que mueven el interés económico, social y político que representa el café el como producto estratégico de exportación que más ha tenido influencia en la sociedad colombiana.

El ICBF: Un caso de gestión pública. Las paradojas de una evolución incomprendida

**Florentino Malaver R.
Jorge Serrano F.**

El presente trabajo, desde una visión crítica, examina la historia de la gestión presupuestal del ICBF desde su fundación en 1968 hasta 1994. Sus logros, dificultades y paradojas presentes en los diferentes periodos de su evolución histórica apoyan el

diagnóstico de su situación administrativa y organizativa más reciente; éste, integrado a los resultados arrojados por indicadores cuantitativos de eficiencia, eficacia y equidad, permiten establecer un balance histórico que ofrece elementos sobre las posibilidades y retos futuros del Instituto.

La historia y la situación actual del Instituto muestran un rezago persistente e insostenible en el contexto de las actuales demandas sociales de modernización del Estado; pero, en su concepción y desarrollo de sus programas, se destacan algunos aspectos que en la política social se presentan rezagados.

Discusión sobre la productividad en la industria metal-mecánica.

José Arturo Gutiérrez

En este trabajo se define el ámbito y se puntualiza la importancia de la industria metalmeccánica, en general, así como su debilidad en Colombia, subrayando las implicaciones que esto tiene en el atraso económico.

Se discute la categoría productividad, resaltando su contenido conceptual de orden socio económico y no solamente técnico y microeconómico, tal como lo quieren hacer ver aquellos ideólogos interesados en enmascarar la relación de causalidad entre el trabajo social, la producción, los valores y su distribución social.

Posteriormente se desarrolla un esfuerzo de calcular algunas magnitudes consideradas como significativas para aproximarse al análisis de la productividad y de la eficiencia en nuestra producción metalmeccánica, todo ello organizado por grupos de actividad e incluso por productos.

Se termina el trabajo con un ensayo de discusión teórica acerca de los condicionantes del atraso económico, de la ganancia, la inversión productiva y no productiva, y de la necesidad de un programa orgánico de desarrollo industrial (y

económico en general) para salir del atraso, pues las tendencias actuales, en esta época de salvajismo neoliberal, muestran que se agudiza el grado de subdesarrollo técnico, económico y social, no sólo de nuestra economía sino de toda la América Latina.

Clío y Hades: Algunas reflexiones sobre la historia y la economía

Eduardo Sáenz Rovner

Partiendo de algunos interrogantes sobre la formación de los estudiantes en los programas de Ph.D. en economía en las universidades norteamericanas se analizan varios temas en este artículo. Esos temas son la supuesta universalidad y la ahistoricidad de la teoría económica en sus desarrollos durante el siglo XIX, para pasar a la consolidación de la disciplina en los Estados Unidos. Se comentan entonces desarrollos más recientes lo mismo que los cuestionamientos a utilizar la historia para comprobar los supuestos existentes detrás de la economía neoclásica. Por último, se analiza como el pretendido 'fin de la historia' reproduce viejas ideologías políticas conservadoras y coincidiría con la ahistoricidad de la economía neoclásica.

Preparando 'mandarines'. Apuntes sobre la historia de la ciencia administrativa y su enseñanza en Nueva Granada durante la Colonia y comienzos de la República, 1590-1850

Víctor M. Uribe

En este artículo, a través del análisis de algunos trabajos de autores europeos de los siglos XVI al XIX, y la reconstrucción al menos parcial del contexto histórico en que se enmarcaron, se intenta entender no sólo un fragmento oscuro de la

historia de las ideas y la 'ciencia' administrativa en Colombia sino, más importante aún, también para entrever aspectos significativos de la historia social y política de entonces. Además, se muestra el grado creciente de abstracción de los escritos sobre el manejo de lo estatal, abstracción que llevó de análisis casuísticos sobre la 'policía' a análisis más generales sobre 'la economía política', y culminó con elaboraciones supuestamente técnicas y neutras ('científicas') sobre la 'ciencia de la administración pública'.

La iglesia y el crédito colonial. Pamplona - Nueva Granada, 1700-1760

Carmen Adriana Ferreira Esparza

A partir del análisis de los protocolos notariales del Archivo Histórico de Pamplona y de una clasificación detallada de los censos y capellanías, este artículo ubica las fuentes y mecanismos crediticios que operaron durante el periodo colonial. Destaca especialmente el papel desempeñado por el convento de monjas de Santa Clara y la Hermandad de San Pedro, instituciones eclesiales que asumieron funciones financieras, así como algunos capitales provenientes del sector privado. Finalmente señala la aplicación de este sistema crediticio en el marco de una economía agrícola, basada en la comercialización y producción de cacao, como fue la de la provincia de Pamplona en la Nueva Granada, durante los primeros 60 años del siglo XVIII.

En el festín de la civilización: los límites de la hegemonía de los hacendados a comienzos del siglo XX en Colombia

Michael F. Jiménez

Así Colombia se haya vuelto una república de cafeteros en el primer tercio del siglo XX, no se la puede considerar como una república de hacendados en ese entonces. Los propietarios de haciendas del valle del Alto Magdalena en la parte central de Colombia, que constituían el núcleo de los agricultores de exportación a gran escala de la nación, no pudieron ejercer control sobre el destino del país. Por el contrario, no tuvieron éxito en establecerse a sí mismos como la fuerza principal dentro de la oligarquía colombiana ni en crear un instrumento político coherente y perdurable de gobierno de clase alta, independiente de los partidos políticos tradicionales. Finalmente, los hacendados cafeteros se mostraron incapaces de articular, mucho menos realizar, una visión hegemónica de la élite y cobijar a la extensa mayoría de sus conciudadanos.

Educando para la ignorancia

Miguel Durán G., William Urquijo, Luis M. Urrea, Gerardo Santos

Más que describir una situación particular, los autores buscan con este escrito motivar al estudiante para que asuma posiciones críticas; así como dar un campanazo de alerta a los profesores, en relación a los conocimientos que transmiten a sus alumnos y la forma en que lo hacen; todo con el ánimo de generar verdaderos espacios de reflexión en la universidad.